

**MUNICIPALIDAD DE ZARCERO**  
**SESION EXTRAORDINARIA OCHENTA PERIODO 2020-2024**

Sesión Extraordinaria ochenta celebrada el tres de noviembre de dos mil veintitrés a las dieciséis horas, en el salón de actos de la Escuela Otilio Ulate Blanco, con la presencia de los siguientes miembros:

**REGIDORES PROPIETARIOS**

LUIS FERNANDO BLANCO ACUÑA PRESIDENTE MUNICIPAL  
YERLIN LORENA ARAYA ARAYA VICEPRESIDENTE MUNICIPAL  
VIRGINIA MUÑOZ VILLEGAS  
OSCAR CORELLA MORERA

**REGIDORES SUPLENTES**

CARLOS MASÍS SOMARRIBAS  
JUAN JOSÉ RODRÍGUEZ CASTRO

**SINDICOS PROPIETARIOS**

SONIA VALENCIANO ALPÍZAR

**ALCALDE MUNICIPAL**

RONALD ARAYA SOLIS

**SECRETARIA MUNICIPAL**

DENNIA DEL PILAR ROJAS JIMENEZ

**MIEMBROS AUSENTES:**

**REGIDORES PROPIETARIOS**

GERMAN BLANCO ROJAS justificado

**REGIDORES SUPLENTES**

WILLIAM BLANCO GONZÁLEZ

**SINDICOS PROPIETARIOS**

NUBIA ARRIETA ARAYA  
CESAR DANIEL BLANCO VALENCIANO  
GERARDO VILLALOBOS SALAS  
ROSA ELENA VALENCIANO ROJAS  
CESAR ANTONIO HUERTAS GARCIA  
GREIVIN QUIROS RODRIGUEZ

**SINDICOS SUPLENTES**

KAREN SALAZAR CHACON  
JOSE MARIO MORALES ROJAS  
BRYAN RODRIGUEZ MOYA

Funcionarios municipales, Olman Alvarado Zúñiga, encargado de TI, Michael Jarquín Camacho.

Se inicia la sesión con el siguiente orden del día:

1. Saludo al Concejo Municipal
2. Comprobación del quórum
3. Lectura y aprobación de la agenda
4. Meditación

5- Puntos a tratar:

Crear comisiones de seguridad comunitaria desde los Concejos Municipales de las municipalidades afiliadas a Fedoma en coordinación con el Ministro de Seguridad Pública.

6-Cierre de la Sesión

#### **ARTICULO I: LECTURA Y APROBACIÓN DE LA AGENDA**

El Concejo Municipal acuerda aprobar la agenda. 4 votos de los regidores propietarios Luis Fernando Blanco Acuña, Yerlin Lorena Araya Araya, Virginia Muñoz Villegas, Oscar Corella Rodríguez.

#### **ARTICULO II: PUNTOS A TRATAR:**

#### **CREAR COMISIONES DE SEGURIDAD COMUNITARIA DESDE LOS CONCEJOS MUNICIPALES DE LAS MUNICIPALIDADES AFILIADAS A FEDOMA EN COORDINACIÓN CON EL MINISTRO DE SEGURIDAD PÚBLICA.**

Presidente municipal: informarles que la sesión se iba a realizar con el ministro de Seguridad Mario Zamora, pero por situaciones que se escapan, hubo un cambio, se recibe a Randall Picado Jiménez; Héctor Manuel Vargas Cruzado. Zarcero tradicionalmente ha sido un cantón tranquilo, pero ya con el paso del tiempo ha venido cambiando tenemos una representación que están dispuestos a colaborar con un el tema que nos que nos compete a todos.

Alcalde municipal: Muchas gracias don Randall de parte del Concejo de Zarcero, sabíamos que la posibilidad que existía que nos visitara el ministro era muy amplia, sin embargo, sabemos que es por su carga de trabajo, tuvo otra situación que atender.

Entre los temas principales que fue el discurso el señor ministro en esta reunión en donde estuvieron presentes las municipalidades afiliadas a Fedoma en donde el señor ministro dispuso una nueva iniciativa a las seguridades comunitarias, pero además queríamos presentarles varias inquietudes, muchas gracia por aceptar el llamado de la comunidad. increíble con canal policías. Uno también nosotros suponemos algunos años.

Presidente municipal:

Me escuchas, me escuchas bien. Bueno, mi nombre es Randall Picado, comisionado, yo tengo aproximadamente 15 días de haber sido nombrado director nacional, soy la máxima autoridad de la Fuerza Pública en la región huetar norte. Está compuesta por este cantón, el cantón central de todo San Carlos Guatuso, Río Cuarto y el distrito de Sarapiquí.

Para mí es un honor estar en esta región, expone el currículo y los lugares donde ha laborado. Es de profesión educador, viene de ser el director de operaciones de fuerza pública a nivel nacional, en otras palabras yo soy un tipo operativo, vengo para una región sumamente tranquila que los que me han escuchado, los que conocen yo vengo aquí a trabajar una reunión que la intención es incrementar la operatividad. Si bien es cierto, los homicidios y la violencia de la región Huetar Norte, es la más baja de todo el país, al día de hoy esta región lo que tienen son 2 homicidios. Eso nos tiene que poner en 2 posiciones uno, una contetentera, esta región no e está tan mal como decimos y la otra posición que nos tiene que poner a la expectativa, alertas, para evitar que se nos salga de las manos y tal vez en los niveles de violencia, entre otros niveles. Una provincia muy tranquila, la misión es mantenerla tranquila y más bien bajar los niveles de violencia. Estamos claros que vivimos en un mundo globalizado, se tienen varios artículos electrónicos, ahora se ven noticias, un homicidio y transmiten todo lo que pasó. Hay un gran sentimiento de temor, yo quiero aclarar que aunque hay en el país mucha violencia, hay muchos ajustes de cuentas, de infraestructuras criminales para nadie es un secreto que Costa Rica es un puente más que un puente, de drogas, eso es un negociazo. A pesar de ser un país, seguro, se siente uno inseguro.

Eso demanda más seguridad, lo que hay aquí son 40 denuncias, en el año, no hay una sola denuncia de asalto, hay de robo de vehículos, bandas de otros lados, Zarcero es un lugar tranquilo, ese es un problema, hablaré con el OIJ, para que denuncien, el único asalto fue en Tapezco la semana pasada.

La línea aquí es no llorar por la leche derramada; lo que tenemos que hacer es hacer más operativos, salir con tránsito, ya sé el camino del basurero, hay un serio problema de funcionarios con edad avanzada, ya se el problema en la calle basurero. Voy a traer funcionarios jóvenes a esos lugares y mirador, junto con el tránsito San Ramón. Qué podemos hacer, el alcalde me decía, ayúdeme con más personal. Yo no los puedo engañar a ustedes, porque el personal no lo doy yo, en este momento en este país, la asignación del recurso policial, yo entiendo la van a priorizar a Limón, Puntarenas, San José donde la violencia está en niveles altísimos.

A mí lo que me van a decir es que con lo que tenga usted resuelva, yo esto y para ayudar con lo que tengo, puedo traer gente de San Carlos y lo traigo. A veces me prestan las reservas, los motorizados para hacer operativos.

Oswaldo me va a hacer un informe de la cantidad de policías que tiene aquí, del problema que tiene de la edad de los señores, próximos a pensionarse que hay algunos otros señores mayores que tienen recomendación médica y todo eso. Yo lo voy a hacer un informe al jefe, director general y al ministro, haciéndole ver que asistí a esta reunión en representación del ministro y que logré diagnosticar que si en Zarcero la criminalidad no es alta, sí se requiere, reforzar la delegación, meter por lo menos son los 8 policías nuevos, muchachos, jóvenes

para reforzar, ir pensando. La tesis mía es que cada delegación aquí no hay, porque San Carlos casi no hay que cada delegación tenga una fuerza de ahora hablamos si yo le meto 8, hay que partirlo entre 2, cuatro y cuatro, le doy una patrulla, les monto una patrulla, otro una moto, 2 motitas y monto una tarea que me Trabaje todos los días de la una de la tarde a la 1:00 de la mañana, que es la hora más brava, la madrugada, todos los días de todo una cosita de tarea, que ande golpeando bares, licoreras, plazas, requisar, le caemos a Tapezco por el poco de cuarterías, creo que los inmigrantes son importantes que hay que respetar las leyes del país, hay que hacer los partes respectivos cuando correspondan, mandárselo al alcalde y al Concejo Municipal y con copia de la oficina de patentes.

Nuestro deber es evitar que ocurran los problemas, que hayan muertos, prefiero trabajar con poquitos pero buenos, deber necesitar que eso pase y eso pasa eso. ¿Cómo lo evitamos? Con mucha actividad negativa en la calle poquito. Si bien es cierto la población policial es poca, se nos envejeció porque todos nos envejecemos. Todos vamos a ese camino ellos han trabajado muy bien, la estadística lo dice. En San Carlos, ahorita estamos metiendo esa línea de trabajo mucha operación, mucha operación, mucha operación. Voy a tratar de traer la GAO aquí 1,2 veces por semana que ese es el compromiso con Osvaldo Rodríguez, que es el jefe de acá, a partir del martes viene un subjefe nuevo, se va el capitán Vargas. Esperamos que él venga también pueda seguir la línea de trabajo, de parte mía yo la línea de prevención se la dejo al teniente. Disculpar a mis superiores al ministro y al viceministro y al director, que no pudieron venir, al final yo soy el responsable, quiero que conozcan mi filosofía de trabajo, yo soy el más interesado en que envíen el recurso.

Osvaldo Rodríguez: muchas gracias por invitarnos a esta sesión de parte de nosotros como funcionarios de la Fuerza Pública, pues mantenemos un alto compromiso con la comunidad de Zarceros, y por eso estamos acá para dar la cara y para presentarnos presentar la labor que podemos realizar día con día y pues si alguna consulta específica alguna situación que quieran que se les aclare con mucho gusto.

Presidente municipal Luis Fernando Blanco: don Randall y don Osvaldo muchas gracias, por la información suministrada, por la apertura, por las buenas noticias que nos están dando.

Alcalde municipal: sobre lo que dice Randall, para nadie es un secreto que esta ruta la usan cuando no está habilitada la principal, sigue siendo problemática para nosotros. Con todo respeto, con esta vez ha sería la cuarta vez que oímos de los comisionados, que nos van a ayudar con que venga la GAO, que haga operativos, con OIJ, PANI nos indicaron que se harían operativos semanales, en el basurero, con todo respeto nos han quedado mal, se han hecho las gestiones con don Osvaldo,

Quienes conocieron desde la problemática en cuánta cantidad de personal que tiene la Fuerza Pública, otro gran problema es que se menciona que es un cantón seguro el 3 a nivel del país, así están las estadísticas. Hoy muchos de los sucesos que la gente no se anima a denunciar, problemática de tapasco que es muchísima la carga de nicaragüenses que tenemos ahí, muchos vienen a colaborar en producción agrícola y en ganado leche que es todo lo fuerte, aquí hay violencia, no se ha dado en la forma que va se da en Limón. Aquí no estamos exentos

de que de que se vea los muchachitos consumiendo. Sabemos que el operativo se hace constantemente en los colegios, que también hay que agradecer.

El tema preocupante en tres puntos específicos, donde se estacionan los vehículos a consumir drogas, no se puede transitar por calles municipales.

El otro tema usted hablaba de la incidencia criminal, dichosamente aquí no se da, hace unos años atrás se dieron 3 muertes acá de personas muy muy especiadas, queridas y que desgraciadamente un individuo que se optó por quitarle la ley de la forma ingrata, injusta, eso es lo que no queremos, que las bandas se venga para acá, son bandas de occidente, gracias a que los vecinos se organizan por chat, muchas denuncias no se hacen, por medio a represalias, si no trabajamos en conjunto no se puede avanzar.

En el tema de policía me gustaría pedir ahora un acuerdo al final donde usted lo indica, nosotros tenemos personal zarcereños, que están ubicados en otras comunidades, conocedores de 3 o cuatro. Usted nos invitaba anteriormente que era imposible poderlos habilitar otra vez acá, ya sería la cuarta vez que nosotros hacemos notas a los diferentes ministros, con la finalidad de quizás no nos puedan proveer de mayor cantidad de personal. Ahorita se cuenta con 3, algunos están con media vida, quiero hacerle ver que aquí el comercio mete mucha mano en la reparación de las unidades. La comunidad de Zarcerero ha sido solidaria con la Fuerza Pública, no solo pedimos.

Regidor Carlos Masís: esta convocatoria está desde hace algún tiempo, se hablaba de presencia de ministro después se dijo venía una directora de departamento, y ahora estamos con usted. Esperábamos la presencia del ministro para exponer situaciones del cantón del Zarcerero con respecto a la seguridad para actuar.

Después de la propuesta de don Randall con el papel de la fuerza pública me alegra de la competencia, para que actúe en tema de seguridad ciudadana,

Estamos tratando de aportar un granito de arena en el cantón, expone conversación que tubo con funcionario de la Fuerza Pública de Zarcerero que está en otro cantón, lo que necesita la seguridad es que haya suficientes recursos para prevenir. Esperemos que se dé la seguridad que necesita el cantón.

Reynaldo Quirós: Vengo como hijo de pueblo y como parte de la asociación de desarrollo. Queremos agradecer llevando a don Randall y a Osvaldo la visita.

Este cantón si ustedes lo analizan es el epicentro de la problemática, si algunos tienen que ir a Limón y el Zurquí como anoche, está cerrado todos pasan por aquí, si en Limón tienen algún problema en San José pasan por aquí, Puntarenas igual, nos ponemos a analizar las 3 provincias más problemáticas del país se pueden desplazar por esta calle.

Uno de los problemas grandes y nos quejamos, pero hay que conocerla, el problema, es que como usted lo conoce, ahora lo mencionó la falta de personal. Aquí el personal tiene que trabajar con el tránsito, tiene que cuidar las escuelas, tenemos 2 escuelas por la calle principal, en la mañana que Dios acompañe los chiquitos tenemos la central, aquí en Zarcerero que está

a 100 m de la entrada principal, tenemos la de Tapezco, son 2 escuelitas, que están a la orilla de la calle en la mañana o al mediodía cuando salen de clases, que Dios los acompañe.

Por qué razón porque, porque la fuerza pública no tiene no tiene elementos para vaya a tal parte si hay un accidente ya tienen que acompañar al inspector de tránsito, porque para ir a ayudar, ya sea a parar el tránsito o medir cómo fue el accidente, poner un testigo porque el tránsito requiere un testigo, si viene un ganado y tienen que hacerle la boleta, yo considero es justificado hacer esas operaciones, aquí hay momentos en que da lástima, mira que me da el lástima ver a 3 cuatro funcionarios de la fuerza pública haciendo un operativo, lo que estamos haciendo por la edad, Dios quiera que puedan llegar, por qué 3 o cuatro personas, en la calle principal, haciendo un operativo, entre otros lados hay de 15 a 20 funcionarios haciendo el operativo y es un operativo donde tienen hasta una planta eléctrica para para ver lo que está en la circunferencia. Aquí el que quiere le para a la guardia el no quiere no para, pero por aquí si se analiza bien, hay veces si están haciendo un operativo en el Zurquí, los que vienen de Limón si traen algún problema mejor pasan por esa zona, o a la inversa, eso aquí se justifica operativo fuerte, con buen personal. Ya lo mencionó que en San Carlos se puede desplazar en buena hora, ahora conseguir un costo cuesta mucho, en buena hora que ustedes nos están acompañando, les agradezco porque tienen el personal para desplazar a distancias cortas, el operativo puede ser fuerte y así no estamos exponiendo a lo de seguridad. Les agradezco y Dios quiera que estén pendientes. Muchas gracias.

Gina Rodríguez: muchas gracias este espacio, por los estados por. Estados de unidad. Muchos éxitos en esta nueva gestión que tienen en esta zona, a don Osvaldo Rodríguez, por el trabajo realizado. Para nosotros es realmente satisfactorio saber que ustedes están acá y que ustedes también nos presentan una propuesta, una propuesta interesante. Ese índice y ese porcentaje que usted nos menciona si bien están bajos, están muy bonitos, pero están en papeles, muchos no es la realidad, de nuestro cantón y mucho no es lo que ya los vecinos estamos percibiendo. Ya no estamos en seguridad de poner a nuestros hijos a cruzar la carretera solos, ir a la pulpería, solos en el mismo espacio de nuestra casa; para nosotros se vuelve una preocupación.

Estamos muy cerca de cantones o de provincias muy problemáticas, somos el centro del país y tenemos este enlace para que nos visiten, para que nos vengan esas malas personas digámoslo así, que podrían ser parte de la problemática que enfrenta nuestro cantón o que podría llegar a enfrentar que es lo que no tememos que pueda llegar a pasar, aquí han hecho cosas y muchas no están tal vez en esos papeles, no llegan a culminarse porque también la guardia, la policía no pudo llegar, o no quisieron darle seguimiento, ir al OIJ,M para hacer todos los trámites, pero sí pasa más de lo que usted tiene en esos estudios.

Es importante, tal vez hoy, que nos diéramos la oportunidad de escuchar a los vecinos, a toda la comunidad de Zarcero, es abrir ese oído, abrir esa puerta de enlace con usted para que conozca la problemática real de todo esto. La droga está altísimamente, el porcentaje son nuestros jóvenes, lo está acaparando. Esta mencionaba calle al basurero, no me puedo imaginar una emergencia y he sido testigo he llamado a la fuerza pública, y al 911 para que vengan y no se puede, ¿no lleguen y si algo pasa no sé a quién vamos a hacer responsables.

Al parque no se puede ir en la noche, esos porcentajes me parecen bajos, no es la realidad del cantón, se me alejan mucho de la realidad del cantón.

Antes decían, palabras que voy a tomar, que los problemas hay que entenderlos antes de que ocurran y es cierto, ya estamos muy a puertas de que esto se nos salga de las manos, de que nosotros como padres de familia, como madres, ya no tengamos la certeza de poder dejar a nuestros hijos solos o disfrutar de lo que nosotros antes disfrutamos, necesitamos que eso que usted nos ofreció se haga la realidad, que podamos tener esos operativos, que podamos tenerlo aquí, representando la seguridad del pueblo.

Necesitamos don Randall tener esa generación nueva de policías, necesitamos más policías en el cantón, no son suficientes para atender.

La organización comunal importante, dónde anda, hay algún proyecto que puedan desarrollar alguna de las comunidades con seguridad comunitaria?

Existen rótulos, pero no es seguridad comunitaria. ¿Ahora qué pasa? Yo lo viví. Y lo viví, les comento no más de 15 días estaré estar en Tapezco, una de las comunidades más problemáticas que tiene Zarcero ahora. ¿Y, qué pasó? Vi a un ciudadano de Tapezco tomar la justicia en sus manos, me preocupé enormemente porque había gente robándoles el producto, y corrían carros y la gente otros gritaban. Pero la gente está llegando, porque la policía que tenemos actualmente no alcanza para tomar cartas en el asunto de la problemática tan fuerte que tiene.

Hay muchos proyectos que la municipalidad ha tratado de desarrollar, pero es difícil si no hay un acompañamiento policial, entonces yo de verdad agradezco la presencia de ustedes, pero si pido, como todos los ciudadanos de Zarcero, un compromiso de poder tener ese verdadero acompañamiento que Zarcero necesita para no tener que a futuro estar aquí buscando otras alternativas.

Juan Antonio Rodríguez: reitero, las estadísticas efectivamente esa no es la realidad y es que no es la realidad, ya sea porque no haya denuncias más bien queremos que se lleven el mensaje, estamos en un foco gravísimo de violencia y robos y drogas, estamos muy largo de ese segundo lugar del país.

Esta gente que están aquí tienen que llevarse alguna propuesta nuestra importante. Yo sé que la municipalidad ha hecho un buen trabajo, han coordinado mucho con ustedes, sabemos de las limitaciones, pero bueno yo estoy aquí representando 2 organizaciones importantes de productores agropecuarios del cantón y casi la mayoría de los que estamos aquí somos agricultores. Por lo menos desde UPA Nacional desde el Centro Agrícola Cantonal, en la medida de nuestras posibilidades, cuenten con la colaboración con el apoyo, porque es importante no solo pedir, es ayudar en lo que podamos apoyar, para resolver este problema, mas de la mitad de los que estamos aquí somos de Tapezco, que es donde estamos recibiendo más fuerte el impacto de toda esta ola de violencia y todo lo que se ha mencionado, hablamos en nombre del cantón, pero es en Tapezco, yo que vivo ahí, el pueblo está tomado prácticamente por los extranjeros. Cuento con nosotros, yo paso mucho en el centro agrícola

y comentaba allá en una reunión en el pueblo, que la sólo presencia de efectivos, cambia el panorama, viendo en el parque un grupo de indigentes, eso no es una escena que nosotros estamos acostumbrados a ver, nuestra imagen ha sido otra completamente. Con sólo que venga una patrulla aquí un rato ya el panorama es diferente, la presencia policial va a ser la diferencia, aquí y en los distritos, ojalá que se tenga acceso a más personal, como han dicho, es una buena noticia. Nada más quiero que consideren el apoyo de la organización.

Señor Manuel Enrique Durán Carvajal: en coordinación con la unión cantonal se intenta colocar dispositivos en algunos lugares, la idea era que estuviera en Fuerza Pública. ¿Mi preocupación es por qué cuesta tanto hacer un convenio para esa cuestión ?

Desde aquí hasta el ministro, imagínese que el ministro no tiene tiempo para venir aquí, porque tuvo algo más importante que hacer lamentablemente, por qué no pasan eso a la autorizada más cercana, ¿para hacer el proceso?

Melvin Rodríguez: mi intervención finalmente es siempre para poder escribir algo tan importante como es la seguridad del pueblo, es un pueblo que está bien económicamente, pero si no crece al mismo nivel a nivel este de seguridad.

Costa Rica se está quedando totalmente atrás las estadísticas lo dicen, la preocupación hay de parte del Gobierno en esto, al igual en esta comunidad.

Hay poquita gente , y vio porque venía el ministro, yo quería hablar con él, las cámaras de seguridad ayudan mucho, tenemos que aportar, igual la Fuerza Pública, apoyarnos, si tenemos un grupo, un pueblo organizado, prepararnos, nos esperar que desde San José nos venga a ayudar.

Podemos hacer mucho, en prevención, ya Zarcero no es el mismo, estamos a tiempo de demostrar como es Zarcero, no con violencia, un pueblo organizado a como crece, hay delincuencia como crece la inseguridad, así que entre todos tenemos que crecer.

Marcos Rodríguez: ahora escuchaba a Melvin, que decía no violencia. ¿Pero cómo no va a haber violencia? Quién protege las cosas, yo quiero decir algo, tuve que estar casi solo para poder actuar. Siento que nada vienen a hacer 100 policías si van a hacer lo mismo de los que hay, que no hacen nada, vienen y preguntan, dan la vuelta y se van.

Entonces lo que queda es actuar, como vamos a poner denuncias, en Zarcero está la mariguana votada, pero los policías llegan y como si nada.

La policía no quiere actuar, no lucha valientemente, necesitamos que sean buenos, que sean capaces de hacer las cosas que tienen que hacer, aquí en Zarcero van a haber muertos. Está llegando muchas chusma mala, lo primero es poner la mano en el corazón y si la policía no llega hacer grupos de 30 o 40.

Michael Jarquín: yo vivo a la par de un supermercado que vende licores, he venido luchando como más o menos 5 o 6 años y están luchando con nicaragüenses y con esto no quiero decir que ellos son los únicos que toman licor en vía pública, porque también habemos muchos

costarricenses. Bueno, yo no tomo pero sí aquí el consumo vía pública es algo de todos los días.

Frente a mi casa, puse un rótulo que especifica cuáles son las leyes y el artículo que prohíbe el fumado y el consumo de licor en vía pública. No he querido entrar en ninguna problemática directamente, ni con los que están consumiendo ni con los que tienen el negocio, pero tampoco se trata de que la gente no pueda hacer cosas. Cuando son cosas que violentan la integridad de los hijos de uno. Cuando son situaciones que se dan en donde decía se han visto expuesta a que muchas personas orinen frente a la casa, pues sí, he tenido el coraje y la valentía de dar a entender a las personas que en ese momento están haciendo eso alterando el orden público, como también he llamado a la Fuerza Pública, como también he llamado al 911, como el señor alcalde, sabe que le he externado en muchas ocasiones este tipo de problemas, sin embargo, como antes decía Melvin que aquí lo más importante es que todos, como zarcereños, que podamos unir fuerzas, es cierto, no hay recursos, hay limitación de presupuesto, pero sí con la capacitación, con la prevención y con el interés, porque somos muchos los zarcereños, que nos hemos visto afectados de alguna u otra manera. Sí sería importante incluir en este tipo de visitas a otras instituciones como el Ministerio de Salud, que juegan hoy muy importante con respecto a la ley de fumado y ese tipo de cosas. Sé que el Código Municipal habla de establecer relaciones interinstitucionales para tratar de revertir todas esas problemáticas y obstáculos que tenemos, porque por sí solo la ley nos limitan muchos actores. Anteriormente realizábamos como inspector municipal, muchos años atrás realizábamos diferentes visitas, con mayor frecuencia, con más personal de otras instituciones que se involucran. Sin embargo, bueno, tal vez ahora porque estoy en otro departamento, no estoy enterado al 100%, pero sí he notado la disminución de esas visitas.

Y si hay algo importante, yo quiero rescatar esto anteriormente, muchos menores en establecimientos que expendieron licor, menores en vía pública consumiendo licor, menores trabajando en lugares, como también pudimos observar el menor de extranjeros también metidos en rincones, en cierto rincones clandestinos, por decirlo de alguna manera, que se estaban dando en algunas viviendas, pero que aquí este sí es cierto, las estadísticas que existen, datos abiertos que no, no, no se revelan. Entonces yo muy amablemente quiero pedirles hoy en nombre de todos los zarcereños, que tratemos de capacitar, que tratemos de unir a otras instituciones que son importantes y que hoy deberían de estar aquí. No sé si la invitación se extendió a otros funcionarios, pero sí solo nosotros con la municipalidad, como fuerza pública, sólo Upa, o solo solo como vecinos, no lo vamos a lograr salir adelante con esta tarea, necesitamos que todas las instituciones se comprometan, que todos los zarcereños, nos comprometamos y ojalá tener soluciones reales que aporten significativamente a mejorar la calidad de vida de todos los zarcereños, y de los mismos funcionarios que estamos dispuestos a hacer lo necesario en horas fuera de horario para que las cosas mejoren. Muchas gracias.

Regidor suplente Juan José Rodríguez: yo vivo en un lugar donde es una curva y cada rato hay accidentes, hay choques ahí. Un día de estos por la casa chocó uno a la entrada de una casa, quedó desintegrado, fue a ver en que podía ayudar, la sorpresa es que iba llegando la gente que venía de la entrada a Anatero, caritas de los chiquitos de primer grado que debe

darles clases, llegaron un problema grave, venían a saludar al profe, echamos la culpa a la policía, a la municipalidad, a todo el Mundo, pero señores, donde están los padres de familia de esas chiquitas, de esos chiquitos casi el 90% son menores de edad. Entonces entro ellos se organizan, la solución debe ser familiar e integral, vuelvo a repetir dónde están los padres de familia.

Alcalde municipal: quiero contarles que estuvo ubicada una oficina en la Fuerza Pública que tuvimos en el Juzgado, se tenía una persona todos los miércoles de 8 a 3, para que hicieran las denuncias, nunca pudimos aprovechar esas horas ni ese día para que las personas que quisieran aprovechar. La municipalidad hicimos acomodar una oficina, se acondicionó, sin embargo, tampoco llegó la gente a hacer denuncias, entonces para un Marcos quería contarle que sí se estudió la posibilidad que la gente no fuera hasta allá, pero sí hay que hacer el esfuerzo, la gente sabe que la denuncia es lo primero que se utiliza en el caso de que existe una situación.

Funcionario Olam Alvarado: procede a leer comentario de redes sociales.

Señor Esteban Varela: muy rápidamente y con lo que he estado escuchando los estaba escuchando en medio de la transmisión, igual que todo agradecerles por esta visita tan provechosa. Sí, me parece que parte del problema es que somos nosotros en el sentido de la falta de participación, aquí lo vemos. Se hizo una convocatoria a nivel cantón y vea la cantidad de personas que hay, hace unos días estuvimos con el oficial para hacer una reunión del distrito de Zarcero, llegamos cuatro personas, de la asociación, 2 vecinos y el oficial. Esa fue toda la participación que hubo, entonces creo que a pesar de los esfuerzos que se están haciendo en lamentablemente parte de nuestra cultura, y es algo que debemos cambiar. Queremos que haya soluciones, pero no buscamos cómo aportar a esas soluciones. Para mi parte el problema es la falta de la educación en este sentido que tenemos, y que queremos tener, que era lo que don Ronald comentó, que era sobre la oficina que hubo acá o el fiscal, pues estuvo exactamente quién era que estuvo tomando denuncias y las personas no llegaban. Por supuesto, al no aprovechar a esa persona en una oficina hay más movimiento. Venir a Zarcero, a estar sin recibir un solo ciudadano, entonces parte es denunciarlo es que nosotros tenemos que aprovechar en cada uno de los distritos.

Puedo hablar yo como persona joven, nos tachan porque somos jóvenes, aquí en Zarcero, también se hace el problema que faltan espacios de recreación, no estoy diciendo que por eso los jóvenes se van a tomar a los bares, no quiero que se malinterprete, no, pero se ha demostrado que en el cantón donde hay espacios de recreación, para las personas en este caso la población joven en estos casos disminuyen, motivar y buscar la manera, creo que es un esfuerzo en común.

Teniente Randall Picado: muchas gracias a todos por los comentarios y sugerencias. Escuchaba, al señor de las cámaras.

Mi número es el 83157704, me puede llamar, ahora Fuerza Pública con este proyecto de las cámaras, hay que ver varias cosas, quién lo monitorea, con el personal que hay aquí para una patrulla, para estar uno viendo Cámara sin capacidad de respuesta, como que no, las cámaras,

tiene que ir asociado capacidad de respuesta, se refiere a la comunidad San Gerardo, cómo funciona, llevas sus cosas, hay que ver el tipo de tecnología, porque hasta donde tengo entendido Fuerza Pública, tiene un proyecto de hacer un gran centro de monitoreo a nivel nacional, entonces tiene que ser tecnologías compatibles, la señal de aquí se lleva hasta San José, a un call center que se va a crear un dinero donado por la embajada americana en el último viaje que hizo el Presidente allá, pero ahora podemos ver.

Escuchando el resto de opiniones y de comentarios, he asistido a reuniones de cientos de esta naturaleza, es un problema que todos vemos, me siento orgulloso si de algo me siento orgulloso de estar aquí parado de estar aquí, es porque si algo tenemos en la Fuerza Pública es que somos de las poquitas, quizás la única institución, que siempre ponemos la cara para que nos den. Nos convertimos en el perro flaco que me caigan las pulgas. Entonces, como decía el señor regidor, ¿un montón de problemas que son de la familia, de otras instituciones las endosan a nosotros y entonces había que culpar a nosotros?. Aquí hay un oficial de tránsito. Se les acaba pensionar uno, las comunidades no llaman, el ministro del MOPT o al director de tránsito a ver, nos llaman a nosotros, quieren que asumamos posiciones de tránsito, nosotros a veces lo hacemos. ¿Aquí no tienen oficina, el oficio de ahora es un esfuerzo de la institución hacia la comunidad cuánto se paga ahí? 3.000.000.

Pero un estado de pobreza pagar eso quiere decir que la fuerza pública, el Ministerio de Seguridad Pública y la policía tiene un compromiso con esta comunidad para estar pagando eso, porque no tenemos instalaciones, incluso en nuestras oficinas se las prestamos al tránsito, que es otra institución, se le abrió un espacio al oficial de tránsito para que esté ahí, para que haga su parte para que, en caso que documentos, que utilice la cocina y el comedor, etcétera, etcétera. Si no quisiera, podría decir, cada quien en lo suyo, aquí hay problemas escuchando el consumo de licor en bares, en minisúper de menores que son competencia en su gran mayoría la municipalidad, fue lo primero que les dije ahora, aquí hay reglamento para atender? No hay, la fuerza pública tiene poca herramienta para actuar. Yo le dije a Osvaldo hay que seguir actuando, aunque no termine nada. ¿Aquí solo hay un inspector, periódicamente los problemas de consumo de licor en todos lados son en el día o en la noche? En la noche y en los fines de semana en su mayoría. El inspector trabaja de lunes a viernes cuántas operaciones se han hecho en este año, 2, debemos contratar o tener a un inspector, ojalá que la municipalidad pudiesen contratar a alguien que ande con nosotros toda la noche y yo le mando policías y vamos a regular todos los negocios de aquí y el que hay que cerrar se cierra.

Señor alcalde, yo no sé si está municipalidad tiene convenio con la municipalidad de San José eso es algo importante, la municipalidad establece convenios con municipalidades hermanas, entonces, eso nos podría permitir, podemos coordinar con don Marcelo, que tiene de todos, se puede hacer un convenio con ellos, son opciones para ordenar la casa.

Yo creo que el nicaragüense si está aquí es porque trabaja, ellos los Nicaragüense aportan mucho a la región, hay que ordenarlos.

Yo Tapesco, no conozco mucho aquí me dicen que hay más problemas con nicaragüenses, me imagino también por también es una zona donde hay más lechería y más fuentes de

empleo para migrantes. Ellos trabajan en agricultura. Entonces lo que hay que hacer con esta gente es ordenarlos. Ponerles claras las reglas, no se consume licor en vías pública, el compromiso que si yo llevo a un voy a poner un ejemplo, debe haber un pacto social de que si yo llevo fuerza pública, junto con la municipalidad llegamos a un supermercado y encontramos 3, cuatro nicaragüenses consumiendo licor ahí, los identificados dónde trabaja, nos damos cuenta que esos cuatro nicaragüenses le trabajan al señor, vamos y hablamos con el señor, que es el patrón, para que les diga como actuar y decir si no voy a tener que prescindir de ustedes.

Si trabaja en un bar un menor, y consumen licor debe estar cerrado, porque hay que hacer un proceso de investigación, entonces aquí viene algo importantísimo para solucionar los problemas de aquí hay que hacerlo integralmente, todas las instituciones, sé que aquí el señor alcalde ha liderado la comisión, es la máxima autoridad, es el principal responsable, nosotros nos supeditamos, igual que las demás instituciones, hagan partes y manden informe al Concejo Municipal, entramos con fuerza pública, pero no tenemos la solución, hay cosas que nos sobrepasan como policía.

Lo que sucede acá, muchos señores que están, son personas mayores, crecieron con una policía, cuál era la Policía que trabaja aquí? la Guardia rural, yo era de la guardia civil. La guardia rural hacía muchas cosas, casaba personas, hacia escritura, la gente se acostumbró policía de esa naturaleza, que incluso cuando nuestra institución fuerza pública se hizo una sola, los policías de estas zonas se les hizo un arroz con mango, la idea era tener un montón de casetas abiertas por todo lado. Eso no funciona así, les propongo, le digo al señor Alcalde, que es la máxima autoridad, sé que él tiene toda la buena voluntad. Hagamos operativos, planifiquemos montando operativos, si usted me dice, veamos la otra semana, el viernes y el sábado me pongo inspector, llamamos al tránsito, incluso yo puedo mandar muchachos de la GAO, que tienen código de tránsito, que pueden hacer partes, llamamos migración hacemos unos dos o tres operativos por mes lo hacemos para ver resultados. Ordenemos todo se puede hacer.

Por un lado, por otro lado lo otro, nosotros como fuerza pública estamos interesados en participar en todas las estancias. Ahora la señora decía, seguridad comunitaria. Nosotros estamos desarrollando con el señor alcalde con todas las municipalidades un proyecto que se llama Sembremos Seguridad, trabajo en calle. El otro componente más importante que es el trabajo en comunidad. El trabajo con comunidades se plasma el proyecto sembremos seguridad bajo el liderazgo tiene que ser de un señor alcalde, es la máxima autoridad, el tejido institucional, lógicamente, con una participación tal vez más activa que entonces son las instituciones de la fuerza pública, abordando integralmente los problemas de la comunidad que atañen a la seguridad y se le da un tratamiento integral para buscar soluciones integrales y verdaderamente solucionar el problema, no solo haciendo la masa aguada, lo otro es seguridad comunitaria.

Hace muchos años veníamos y damos capacitaciones de seguridad comunitaria, en los años ha cambiado. Actualmente seguridad comunitaria estamos relanzando, yo le digo a los jefes, al final, la seguridad comunitaria tiene la capacitación, es un medio, es un pretexto, porque

el verdadero fin es que esa comunidad, tenga una excelente relación con quién? con su policía local, que sepan quien es le jefe, tenga mi número personal, hemos establecido buena relación con la gente, que informen lo que está pasando al barrio. Damos seguimiento, hacer el liderazgo a la Jefatura es la parte preventiva, organizar a las comunidades, charlas grupos, inviten a nosotros, hacemos somos partícipes, hagamos un chat, hagamos un grupo, reunámonos, tal vez hoy hacemos esta reunión, podemos hacer otra dentro de un mes y una reunión de seguimiento señor alcalde, a ver cuántos operativos hemos hecho y qué resultados hemos tenido, para que vean que lo que yo dije aquí hablar papaya, sí podemos hacer, yo me comprometo, dígame cuándo los hacemos, con mucho gusto, el recurso está ahí, agradecerles si alguien tiene duda.

Reinaldo Quirós: Yo siempre he estado por la idea que el cantón necesita de esa mano de obra.

Son personas no tienen documentos, ¿Por qué no establecer un acuerdo, Ministerio de Seguridad, para coordinar con la municipalidad, hacer una ficha a ese señor con varios datos, creo que eso ayuda a migración qué hacen ustedes cuando detienen a un nicaragüense y no tiene el pasaporte o no tiene cédula de residencia, se establecen convenios, llegar a un acuerdo.

Randall Picado: Yo desconozco, no tenemos problemas mucho con los venezolanos, eran cientos en San José, el nicaragüense es trabajador, hay otros problemas asociados a la migración. Se deben buscar más acciones. No me gustaría incomodar porque detrás de todos ellos hay familia, que duro sería llegar a una esquina y llevarse a un señor porque está indocumentado, las esposa con los chiquitos, en un cuartito, una casita allá arriba esperándolo. Yo no soy tan deshumanizado, se puede decir pongámoslo en orden con migración, sin maltratar a la gente, gracias a Dios de que nosotros no hemos sido un pueblo migrante, o sea que nosotros somos de los pocos países que aquí estamos contentos, comemos arroz y frijoles y en el campo mucho mejor, porque compartimos los alimentos que cosechamos, somos muy solidarios, pero nosotros sí vamos a hacer una operación yo me comprometo, con migración, señor alcalde para hacer una operación, me comprometo la primera o en otro fin de semana, no digamos el día nada más pero lo podemos hacer.

Oswaldo Rodríguez: buenas tardes hace unos días atrás o meses atrás tuvimos una reunión en Tapezco, en donde se le propuso a la comunidad que realizáramos un inventario de esas personas migrantes para tratar de ordenar. Les propusimos ir finca por finca para no tener la incomodidad de desplazar a las personas y pues parece que las palabras no tuvieron base, fuerza. La respuesta que recibí fue que probablemente yo como policía andaba buscando echarle a la Caja y cerrarle la finca o por regresar los peones, no, la intención de nosotros es básicamente por ordenar a esas personas y poder saber a quién tiene usted contratado? Porque hace unos meses hace un mes propiamente, sacamos una persona de una cuartería que era requerido por Interpol por secuestro extorsivo y era vecino de ustedes, y nosotros mediante la inteligencia y el trabajo que realizamos, gracias a Dios lo logramos poner a las órdenes de la policía de Nicaragua. Todavía tenemos esa propuesta, el jefe de migración me

dijo muy claramente, Osvaldo trate de ver nosotros lo que queremos es organizar y saber quiénes están aquí en el país.

Porque hasta el día de hoy no sabemos qué cantidad de personas migrantes trabajan o viven en la Comunidad de Zarcero o alrededores, y que hoy las despiden de acá se va para Naranjo, y meses después regresan a Zarcero con otra identidad, no sabemos ni quiénes son.

Entonces ahí les dejo la inquietud. Nosotros estamos muy abiertos y tenemos la posibilidad de visitarlos a ustedes a sus fincas, pero que nos abran ustedes también la posibilidad de intervenir para qué? Para seguridad de todos nosotros, para saber quién trabaja con ustedes quién vive aquí en nuestra comunidad, quién es esa persona, por qué está aquí.

Hay muchas personas que tienen cuentas pendientes en otro lado y los tenemos aquí trabajando, trabaja 2,3 meses y después se va para otro cantón para otra comunidad y son esas personas que vienen a dar problemas.

Nosotros seguimos abiertos a esa situación de poder buscar una tranquilidad dentro de nuestras comunidades. El compañero de seguridad comunitaria Carlos Zúñiga todos ustedes lo conocen, tiene muchos años de trabajar acá. Y es una persona. Muy receptivo, muy perceptiva también el cual todos ustedes saben perfectamente bien que él tiene la vocación y la mística para trabajar en las comunidades, ya si no quieren hablar conmigo, hablen con él, al final él me va a dar el mensaje, aquí nosotros vamos a tratar de buscar la posibilidad de llegar a sus comunidades y trabajar.

Otro punto importante que se tocó así, muy por encima, que es la necesidad que tenemos como miembros de la Fuerza Pública o la Seguridad y es la denuncia. La Fiscalía de San Ramón nos notifica un caso que se dio hace un mes hace, 22 días más o menos de unas personas que probamos robaron papas allá en el sector de Pueblo Nuevo 5 años de prisión se le dio a esas personas, por robar un poco de papa y muchos decimos, para qué denunciar si no se hace nada.

Es importante la denuncia, es importante que seamos de la cultura de que debemos de ir a denunciar, nosotros como fuerza pública les hemos ofrecido a algunas personas llevarlos a la Fiscalía, cosa que no es resorte nuestro por el riesgo que implica esa este desplazamiento.

Sin embargo, nosotros hemos estado abiertos a llevar a esa persona denunciante a que te ponga la denuncia, y lo vuelves a traer para qué?, para que no se quede en la cifra negra ese delito, porque para nosotros es importante poder darle una solución a ese problema.

Entonces es muy necesario que repliquemos ese mensaje de las comunidades y como bien dijeron ustedes, nos hubiese gustado ver más gente, porque el día que estuvieran en Tapezco, eran como 50 personas, talvez un poquito más. Que querían echar a otras personas, pero no es esa la estrategia. La estrategia es que nos unamos, que trabajemos, que busquemos soluciones articuladas, aquí estoy yo, pueden conversar conmigo y gracias a Dios, pues tengo la disposición que el director me da para poder trabajar con ustedes y buscar la solución a esos problemitas que nos están presentando en nuestras comunidades.

Alcalde municipal: hay varios temas que se tocaron y quiero que queden claros, en el tema de filtrados, que es el trabajo que el trabajo que muchas veces hacen, hay temas que no se pueden divulgar, quiero agradecer al comercio que colaboran cuando vienen gente infiltrados les dan alimentación.

Los diferentes casos que se presentaron, en el tema de los 2 casos específicos que se mencionaron de la denuncia y en conjunto con la fuerza pública estuvieron en caso de una menor de edad, ya eso en un tema legal hay una denuncia planteada, hay una tramitología que se va a llevar en ese caso, tengo otra cantidad también que está generando problemas, son 2 de las denuncias que ya hemos presentado legalmente para que eso se proceda con lo que corresponda o el cierre o una multa, pero sí se está trabajando en eso.

Con el tema que decía don Reinaldo, en el tema de la migración, nosotros hemos hecho ya aquí una y viene otra migración, ¿Qué significa esto? Migración viene al parque, estaciona con una cantidad de personas en donde todos los indocumentados, independientemente de la nacionalidad, pueden acercarse a poner en regla sus trámites. Si no tienen ningún documento que les haga constar que ayer precisamente, me llamó un personero de migración que si pueden realizar antes de cerrar el año en otra visita al cantón de ese día, pusieron en regla más de 250 personas que están trabajando muchísimo.

En el tema que hablaba Manuel Enrique, en el tema de las cámaras de seguridad, se hizo un gran esfuerzo para ver de qué manera se podría la municipalidad aportar un poco de dinero que estaba pendiente para la compra de cámaras, se hizo una comisión, trabajamos y no pudimos concluir con 2 requisitos.

La municipalidad tenía la buena intención de brindar un servicio administrado, contratar a una empresa con RACSA que nos diera el encierra el servicio y la muni le pagaba, sin embargo experiencias vividas en cantones, cercanos nuestros, que hicieron el convenio con RACSA para poder brindar el servicio al final tuvieron que quitarse la idea, lo eliminaron por el altísimo costo que representaba.

Hablaba con don Luis, vamos a hacer una propuesta para generar lo más rápido posible el presupuesto extraordinario de por lo menos 30 o 40. 000 colones para poder comprar cámaras, sin embargo, aquí tenemos una cooperativa de electrificación, teníamos que firmar un convenio ya estaba muy adelantado, la embajada de Estados Unidos que nos proveen, que ya está vigente, hemos estado en contacto con ellos, a darnos todo el equipo para proveer. Tenemos que firmar un convenio con la fuerza pública, donde ya teníamos inclusive la oficina asignada, el señor dueño del inmueble ya le ha dado el visto bueno de hacer unas perforaciones en puntos específicos para colocar aires acondicionados, para colocar mucho del equipo que se requiere. Teníamos un problema de que no teníamos la persona idónea, siempre y cuando a la fuerza pública se sobrara una persona o dos, porque recordemos que la jornada de videovigilancia suena muy raro y ya se dice que esa palabra no debería utilizarse hubo un sala cuartazo una situación curiosa. Necesitamos contar mínimo tres oficiales que sostenga el horario cada 8 horas.

Entonces son varios temas que hay que tocar, que tenemos que iniciar otra vez. Coopealfaro Ruiz esta está dispuesto a brindarle la participación con ello y de brindar la de la fibra óptica en todos los distritos que ya hicimos un recorrido con la colocación de las cámaras y el convenio con la fuerza pública, pues no se pudo dar a raíz de que también la municipalidad no contaba con presupuesto establecido para darle mantenimiento y el pago que corresponde darle a Coope Alfaro Ruiz por cada una de las cámaras,

Se habían pensado en la Unión de asociaciones, que cada comunidad se hiciera cargo y que si la municipalidad, se desligaran un poquito del tema de estar pensando en que todos los meses porque al menos instalar 40 cámaras, hablamos de más o menos 600.000 colones por mes que correspondería el pago de cada una. Entonces ese es un tema que analizar con las asociaciones de desarrollo para ver si se quieren hacer cargo de ese tema.

Aquí, como decía un Melvin, si cada pueblo se preocupara por poner 2 cámaras, para ubicar en los puntos estratégicos de entrada y salida eso valdría mucho.

Sí, necesitamos firmar el convenio con el tema de centro de monitoreo, que están dispuestos en la fuerza pública a poderlo dar l oportunidad de montarlo, tendríamos que pedir también para repetir aún más que el Ministerio nos dé la oportunidad de traer tres funcionarios de la fuerza Pública puedan estar durante 24 horas del día con la constante de vigilancia.

En el tema de seguridad, nosotros somos unos beneficiados, porque no son todas las sociedades que tuvieron en ese momento la necesidad de presentar por medio de la unión nacional de gobiernos locales, la participación del tema de seguridad, que es la implementación de toda la donación que nos están haciendo a nosotros en el tema de seguridad.

Empezamos con la banda municipal, es uno de los puntos claves que se dice hoy es un punto clave para que los jóvenes no consuman drogas, sacarlos de ese flagelo, hay una serie de situaciones que se han dado. Nosotros formamos parte desde hace muchos años, ya es mucha la donación que nos han hecho la implementación de la oficina de la mujer con todo el equipo correspondiente, nos han dado todo para utilizar en diferentes actividades todo el factor sillas, mesas, entre otras cosas que nos han estado dando y la gran cantidad de instrumentos musicales para la banda municipal que es el trapito de dominguear a nivel país.

Las líneas de acción que son 6, las estamos enfocando ahora una vez más, porque ya este tema no con las municipalidades no con la embajada de Estados Unidos, sino con la fuerza pública. La Fuerza pública retoma tema, ya en Zarcero se han hecho las consultas ciudadanas requeridas se dieron cuenta de las líneas de acción que son 6 que estamos hablando.

El pésimo alumbrado público. Desde la cooperativa Coopealfaro Ruiz, hasta el parque, que es donde más se ha dado la zona de asaltos o por lo menos que han asustado a la gente les van a robar.Licores en vía pública. Las cuarterías, entre otras líneas de acción.

Nosotros estamos enfocados, con don Osvaldo, ahora dice que se va, estamos trabajando en conjunto para colaborar, Coopealfaro Ruiz, están anuentes a colocar las cámaras, en puntos estratégicos que faltan, son muchas, son muchísimos, entonces ellos no tenían tanta reserva,

si están este anuentes a colocarlas, estuvimos de acuerdo con el señor gerente de ir poco a poco trabajando por lo menos para ir avanzando en uno de los 6 que están pendientes.

Estamos también con una donación que nos va a hacer la Embajada de Estados Unidos para asegurar aún más la vigilancia a través de lámparas ese es el punto central de los vándalos de todos los muchachos por eso se reúnen hacer sus acciones, no son todos, entonces sí estamos trabajando en ese tema.

Con el tema de las cuarterías, sí, estamos haciendo y ahora que don Randall decía que hay que hacer un operativo interinstitucional, esa es la idea, mucha gente dice que la policía no hace nada y lo hemos hablado muchas veces. Si ahí estuvieran todas las instituciones, yo sé que por lo menos podríamos tomar en serio tema y que los muchachos que asisten ahí sepan que no van a tener placas, que nos van a hacer una requisita por si tienen drogas exhaustiva, que se pronuncien los nombres y que el operativo se hubiera dado con una pincelada fuerte para que vea que este tema no es jugando como decía alguien por ahí.

Pero sí hacernos sentir en forma conjunta. La municipalidad está haciendo visitas a las cuarterías, hemos encontrado ahorita ya en lo que vamos del año y el año pasado en el momento en que se ha dado esta situación, tenemos un informe amplio de todas las visitas que se han hecho.

El tema que explicaba don Reinaldo de crear un expediente con nicaragüenses alguien decía, nos van a pactar penas de prisión a todos los que están colaborando con nosotros.

En el tema de los partes que se traducen a personas que están tomando licor, nosotros ya tenemos algunos, inclusive hablamos con el juzgado de acá para que llegara a ver si los podían agilizar la tramitología mediante ley para ver de qué manera cobrar a la persona que está infringiendo, sin embargo, por falta de recursos y por falta gente no nos pueden ayudar.

Cada vez que se realiza un parte se cambian el nombre, no se puede cobrar si no tienen una identificación, ya que cambian su nombre de la noche a la mañana.

Insistir con la Embajada de Estados Unidos para ver hasta dónde podemos llegar, ya el ofrecimiento era por más de 50000 dólares que nos iban a dar porque el equipo es sumamente caro . Quiero que quede en acta y que ustedes escuchen, que las especificaciones técnicas de las cámaras son las que se tienen que adaptar al centro de monitoreo que tiene la fuerza pública.

Entonces no es que queremos comprar cámaras cualquiera, tiene que ser una cámara especializada en donde las especificaciones técnicas ya están establecidas.

Melvin Rodríguez: me voy un poquito positivo, porque no importa que hay 5 problemas, si hay soluciones. Yo siempre he creído que los peones son necesarios para nosotros. Igual de importancia somos nosotros para ellos como ellos, para nosotros y son personas que trabajan y se esfuerza la mayoría y por unos cuantos, no pueden pagar el resto, entonces lo que tenemos que hacer es coordinar eso, creo que es importantísimo hacer un carnet de mis

peones, que la guardia tenga un segundo carné, cuando se jala una torta, sale la foto, pero cuando se dan descripciones físicas todos son iguales.

Lo importante es solucionar eso y ordenar todo, el que n o quiera no importa, hacer operativos, hay que socializar hay que enseñar y no hay que usar la violencia. Lo importante es hacer algo y comunicarlo.

Regidor Carlos Masís: se ha llegado a un punto importante, es un tema más de tener actualizado lo que se haga, de cuántas personas extranjeras hay en el cantón que es pequeño, que no es para echarles migración, tener varios el registro cuantas personas hay en el cantón, creo se puede hacer y los productores tienen que tomar conciencia, necesitamos saber los datos de las familias, compactarla, creo se puede hacer la fuerza apara poder lograrla.

Presidente municipal: agradecer a cada uno de ustedes que vinieron acá, hicieron sus aportes y sabemos que hay interés por trabajar en este tema. Yo creo que tenemos que unirnos las fuerzas vivas, la municipalidad, instituciones públicas y se puede lograr cosas, Zarcero ha sido tradicionalmente muy solidario y si hay que hacer aportes se hace, es nada más de marcar la ruta del trabajo, yo confío mucho en don Randall Picado, sé que es una persona de armas tomar, hace 10 años yo lo conocí una vez que vino a Laguna, yo siendo presidente de la Asociación de Laguna con un tema de seguridad comunitaria, y sé que es una persona que no dice las cosas por quedar bien, es una persona de actuar, y son de las personas como dice mi tío Hernán Blanco, que si no tengo perro de cacería con gato caso y yo sé que él nos va a apoyar lo que él vino a ofrecer, tengo la convicción de que así va a ser, nosotros como gobierno local tenemos que coordinar, la administración municipal tiene que liderar un equipo de acciones y apoyados con toda la comunidad, entonces don Randall y don Osvaldo, que sea esta la primera de muchas reuniones y muchas actividades, habrán temas que en algún momento hay que privadamente, que ya son muy estratégicos, pero yo creo que es un buen comienzo. Agradecerle nuevamente.

Teniente Randall Picado: agradecerles a todos y todas.

Al ser las dieciocho horas con veinte minutos concluye la sesión.

LUIS FERNANDO BLANCO ACUÑA DENNIA DEL PILAR ROJAS JIMENEZ  
PRESIDENTE MUNICIPAL SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL